

FACULTAD DE ESTUDIOS SUPERIORES ACATLÁN

– FES Acatlán –

Dr. Manuel Martínez Justo
Director – desde marzo de 2017

A lo largo del año 2023, el trabajo de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán se centró en consolidar los procesos para seguir construyendo una entidad académica del siglo XXI, con programas formativos de excelencia y calidad, adaptados a los nuevos tiempos con una planta docente más capacitada, con procesos cada vez más automatizados mediante el aprovechamiento tecnológico. Todo ello en un marco de sostenibilidad, responsabilidad y respeto al medio ambiente.

Además, se brindó un sólido respaldo a los estudiantes, buscando ampliar sus perspectivas formativas mediante actividades académicas, opciones de movilidad y programas de posgrado. Los docentes, por su parte, tuvieron acceso a diversas actividades y respaldos institucionales que les proporcionaron las herramientas necesarias para desempeñar su labor de manera efectiva, adaptándose a los desafíos presentes en la sociedad contemporánea.

PERSONAL ACADÉMICO

En 2023, la planta académica estuvo conformada por 2,026 docentes, de los cuales 1,660 son profesores de asignatura, 180 profesores de carrera, 45 técnicos académicos, 140 ayudantes de profesor y un investigador.

Concursos de oposición. Durante este año se dio continuidad a los concursos de oposición, en donde se publicaron 49 concursos de oposición abiertos de los cuales 20 corresponden a plazas de carrera y 29 más corresponden a definitividades.

Capacitación docente. En la IV edición de la Jornada de Capacitación Docente “Hacia una educación integral”, se organizaron un total de 58 cursos, de los cuales se ofertaron 37 en el eje temático Cognitivo intelectual, seis en el eje Afectivo emocional y 15 en el tercer eje Social y ético. Estas jornadas fueron organizadas en modalidad híbrida.

Asimismo, durante el año 2023, asistieron 413 docentes a los cursos de PASD bachillerato y 1,026 en PASD licenciatura. En estos cursos, los académicos adquirieron nuevas

herramientas necesarias para su actualización en el uso de tecnologías de la información, tecnologías del aprendizaje y conocimiento, asimismo, es importante destacar que en este año se abrieron cursos para la sensibilización en el manejo de emociones dentro del aula, que actualmente son necesarios para complementar la formación de docentes y estudiantes.

Jornadas de bienvenida. Para acompañar a los docentes en un nuevo inicio de semestre y recibir una nueva generación de estudiantes, se realizaron las Bienvenidas Académicas 2024, inauguradas con la ceremonia “Un espacio de reflexión y convivencia docente”, en donde se abordaron temáticas actuales que no pueden ser ajenas a la academia, entre ellas se encuentran: el uso de las inteligencias artificiales y su impacto en la educación y el empleo, el plagio, el trato emocional al interior del aula, entre otras. En esta edición, se ofertaron 12 ponencias a las que asistieron un total de 290 docentes.

Inducción a la Docencia Universitaria. Durante este año, se realizaron dos cursos de Inducción a la Docencia Universitaria, en los que participaron 89 docentes de nuevo ingreso, a quienes se les comparten estrategias pedagógicas para el manejo de materiales de apoyo, elaboración de planeación didáctica, así como la sensibilización en temas importantes como la violencia de género, entre otros.

PLANES Y PROGRAMAS DE ESTUDIO

En este año, se continuó con los trabajos de dos planes de estudio que se encuentran en proceso de diagnóstico, 15 en modificación y tres más en proceso de implantación, atendiendo los tiempos que marca la legislación.

Es importante informar que el plan de estudios de la Licenciatura en Derecho, en su modalidad presencial, culminó con su primera versión de proyecto de modificación; se atendieron recomendaciones y en noviembre pasado se sometió a consulta con su comunidad.

Por otra parte, el proyecto de modificación de la Licenciatura en Lengua y Literatura Hispánicas fue presentado ante la Comisión Permanente de Planes y Programas del Consejo Académico del Área de las Humanidades y de las Artes (CAAHyA) y se espera la aprobación del Pleno para su próxima implantación.

Además, los proyectos de las licenciaturas en Historia y Relaciones Internacionales (en su modalidad abierta) se encuentran en revisión de la Unidad Coordinadora de Servicio de Apoyo Administrativo a los Consejos Académicos de Área (UCA) para su posterior envío y revisión por los Consejos Académicos de Área respectivos.

A su vez, se llevaron a cabo los Anteproyectos de creación de los planes de estudio de las licenciaturas en Pedagogía y Actuaría en su modalidad a distancia, mismos que están en revisión de la Subdirección de Planes y Programas de Estudio de la Coordinación de Universidad Abierta, Innovación Educativa y Educación a Distancia (CUAIEED). Y se elaboró el proyecto de la Licenciatura en Derecho en su modalidad a distancia. Con ello esperamos duplicar la oferta educativa abierta y a distancia.

Acreditaciones. En 2023 las licenciaturas de Enseñanza de Inglés, Filosofía, Historia y Lengua y Literatura Hispánicas fueron acreditadas por cuarta ocasión por parte del Consejo para la Acreditación de Programas Educativos en Humanidades A.C. (COAPE-HUM), de igual manera, fue acreditada bajo su cuarto ciclo, la Licenciatura en Pedagogía por el Comité para la Evaluación de Programas de Pedagogía y Educación, A.C. (CEPPE).

ESTUDIANTES

Matrícula. La FES Acatlán, como parte de la Universidad Nacional, asume la responsabilidad de formar con pertinencia social y con programas formativos de excelencia al mayor número de alumnos, es por ello que es motivo de orgullo decir que, en 2023, se contó con una matrícula de 22,693 inscritos a nivel licenciatura, de los cuales 2,505 corresponden al Sistema de Universidad Abierta y Educación a Distancia de la Facultad.

Egreso. En este año, un total de 3,340 estudiantes cubrieron satisfactoriamente el 100% de sus créditos, 3,124 de ellos pertenecen al sistema escolarizado y 216 al Sistema de Universidad Abierta y Educación a Distancia.

Titulación. En 2023, se titularon 2,560 egresados. Es importante mencionar que se tituló el primer estudiante de la licenciatura en Ciencia de Datos.

Promoción de la salud. Este año, en coordinación con la Dirección General de Atención a la Salud, fue posible retomar la aplicación presencial del Examen Médico Automatizado (EMA) como parte de las actividades de la Jornada de Bienvenida para la Generación 2024. Así, del 7 al 11 de agosto, se aplicaron las evaluaciones a 4,022 estudiantes, que representan el 92.31% de la matrícula de nuevo ingreso. Cabe destacar que, durante esta gestión, se benefició a un total de 4,797 estudiantes de la comunidad acatleca con los servicios de nutrición, odontología y optometría.

Orientación psicológica. En el año que se informa, se proporcionó contención de crisis mediante primeros auxilios psicológicos a 146 estudiantes de la comunidad y fue posible brindar servicios de orientación psicológica individual a 207 estudiantes. Asimismo, gracias al apoyo de la FES Iztacala y del Centro ELEIA, durante 2023 se ca-

nalizó a 144 estudiantes para recibir seguimiento terapéutico individual, presencial o a distancia.

De igual forma, con la finalidad de promover la salud mental, así como el desarrollo de habilidades socioemocionales en la comunidad, el área de Orientación Psicológica celebró 16 talleres, 11 pláticas y 10 intervenciones grupales; que suman un total de 37 actividades grupales, las cuales en conjunto convocaron la asistencia de 192 estudiantes y docentes; lo que representa un incremento del 156% de participación de la comunidad en actividades de orientación psicológica, con respecto al año anterior.

POSGRADO

Para el semestre 2024-I, la Facultad recibió a 736 estudiantes de posgrado, de los cuales 62 corresponden a doctorados, 233 a programas de maestría y 441 a especializaciones. La matrícula se compone por un total de 376 mujeres y 360 hombres.

Posgrados de Calidad. En 2023, la oferta educativa de posgrado fue conformada por seis programas de doctorado, 11 programas de maestría y 12 programas de especializaciones, de los cuales, 14 programas se encuentran inscritos en el padrón de posgrados de calidad del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCYT), gracias a lo cual 143 estudiantes del posgrado fueron beneficiados con becas otorgadas por esta institución.

Eficiencia terminal. En el año 2023 se continuó innovando en las estrategias para mejorar la eficiencia terminal de los estudiantes de posgrado. Con el fin de facilitar los procesos administrativos se incorporó el acta de grado desde el Sistema Integral de Administración Escolar del Posgrado y se implementó la Firma Electrónica Universitaria desde el Sistema de Actas de Titulación y Graduación, con la finalidad de agilizar el trámite de los estudiantes que desean graduarse de alguno de los posgrados.

De igual forma, se actualizó la plataforma GRADUS posgrado logrando reducir el número de pasos para realizar los trámites de obtención de grado. Lo anterior se sintetizó en los resultados de eficiencia terminal durante este año, cifra que llegó a los 330 graduados —11 de doctorado, 87 de maestría y 232 de especialización—. Es de celebrar que es la cifra más alta de graduados desde 2017.

De igual forma, durante este año egresaron 325 estudiantes de posgrado, de los cuales ocho pertenecen a doctorados, 105 a maestrías y 212 a especializaciones.

Se graduó la primera alumna del doctorado en Ciencias Políticas y Sociales que se imparte en la Facultad.

EDUCACIÓN CONTINUA

El compromiso continuo de la Facultad con la actualización constante de conocimientos y habilidades es de vital importancia para el fortalecimiento del entorno. Reconociendo la necesidad de ampliar la oferta de educación continua, se aprobaron cuatro nuevos diplomados en 2023, se abrieron 115 grupos de diplomados, 21 cursos y dos seminarios en los que en total se atendió a una comunidad de más de 4,200 participantes.

Por otra parte, la Facultad impartió ocho cursos de capacitación al personal del Fondo Nacional para el Fomento de las Artesanías en temas como, preparación para la acreditación del Bachillerato General, Word Básico-Intermedio, Sistemas, software y TIC, Excel básico-intermedio, Igualdad y equidad de género, Control interno y administración de riesgos para FONART y Responsabilidad del servidor público.

COOPERACIÓN, COLABORACIÓN Y MOVILIDAD ACADÉMICA

Movilidad estudiantil saliente. Como parte de la formación integral del estudiantado, se promovieron las convocatorias correspondientes para la movilidad estudiantil. Durante este año 26 estudiantes de 11 licenciaturas participaron en el Programa de Movilidad Estudiantil Semestral a Nivel Licenciatura de la Dirección General de Cooperación e Internacionalización (DGEI). Los estudiantes beneficiados por este programa tuvieron presencia en 11 países: Alemania, Argentina, Chile, Colombia, Corea del Sur, Dinamarca, España, Estados Unidos, Francia, Japón y Suecia.

Por otra parte, una estudiante de la Licenciatura en Comunicación participó como representante de la Universidad en el International University for Intercultural Leadership Program 2023, en la Bau Bahcesehir University, Turquía.

En el marco del Programa de Becas UNAM DGEI Iniciación a la Investigación 2023, un estudiante de la Licenciatura en Relaciones Internacionales realizó una estancia de investigación en España.

Servicio social. Dentro de las estrategias implementadas para que los estudiantes cuenten con la información necesaria sobre los trámites de servicio social, se impartieron tres sesiones informativas llamadas ¿Qué onda con mi servicio social?, las cuales tuvieron un alcance de 741 reproducciones en la página de Facebook del Departamento de Servicio Social, Desarrollo Profesional e Inserción Laboral.

Adicionalmente, se realizó una sesión informativa para la modalidad de titulación por servicio social, la cual obtuvo un total de 432 reproducciones.

Como resultado de lo anterior, en 2023 se otorgaron 4,132 liberaciones de servicio social a los estudiantes que participaron en alguno de los 7,499 programas ofertados en el Sistema de Servicio Social.

Profesionalización temprana. Se continuó impulsando a los estudiantes para que se incorporen a alguno de los 822 programas de prácticas profesionales registrados en el Sistema de Información Automatizada de Prácticas profesionales; durante este año se contó con 129 participantes. Para ello se realizaron sesiones informativas con el propósito de aclarar las dudas de los estudiantes, en estas sesiones se abordaron temas como: ¿Cuál es la diferencia entre el servicio social y las prácticas profesionales?, ¿Cómo registrarse en las prácticas profesionales ante la UNAM?, ¿Cómo buscar las mejores opciones para cada uno, trámites de registro y término?, así como diversas preguntas frecuentes.

Centro de Estudios Municipales y Metropolitanos. En el año que se informa, se llevaron a cabo las gestiones necesarias para obtener la acreditación ante el Sistema Nacional de Competencias CONOCER, un instrumento del gobierno federal que contribuye a la competitividad económica, al desarrollo educativo y al proceso social de México, basándose en el fortalecimiento de las competencias de las personas.

El objetivo principal de este proceso fue convertir a la Facultad en un Organismo Certificador y Evaluador, permitiendo así la prestación de servicios a los municipios para su acreditación en seis estándares de competencia. Próximamente, la Facultad obtendrá la certificación.

Es importante mencionar que la FES Acatlán ha sido la primera instancia de la UNAM en lograr este proceso, lo cual brinda la oportunidad a otras entidades de la Universidad de sumarse a esta iniciativa.

Adicionalmente, se llevó a cabo el Cuarto Ciclo de Información estadística y geográfica, el cual tuvo como propósito dar a conocer la información y su uso para facilitar la búsqueda de datos para las investigaciones que realizan estudiantes, docentes y funcionarios municipales en los temas de Directorio Estadístico, Encuesta Nacional de Gobierno, Mapa Digital Web, SCINCE, Inventario Nacional de Vivienda y Sistema Automatizado de Datos. Este ciclo se desarrolló a lo largo de seis sesiones, lo que representó 26 horas de capacitación, en las que se contó con la asistencia de 78 participantes.

INVESTIGACIÓN

Durante el año que se informa, la Facultad organizó tres talleres de capacitación y asesoría con la finalidad de incentivar el desarrollo de proyectos de investigación; dos

para proyectos PAPIME y uno para PAIDI, en los que se contó con la participación de 33 docentes. Como resultado de ello se consignaron 37 proyectos, lo que permitió contabilizar un total de 252 proyectos.

Sistema Nacional de Investigadores. La Facultad refrenda su compromiso con los docentes brindando asesoría personalizada para la elaboración del CVU del CONAHCyT con el objetivo de que los docentes puedan ingresar al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), de tal forma que, al cierre de 2023, 89 docentes adscritos a la Facultad lograron el registro ante el SNI.

Iniciación temprana a la investigación. El Programa de Iniciación Temprana a la Investigación tiene como principal objetivo fomentar la participación de los estudiantes en los distintos proyectos de investigación que se desarrollan en la Facultad, resultado de ello, 371 estudiantes mantuvieron una participación en los diversos proyectos.

Resultados de investigación. Durante el presente año se desarrollaron 206 productos de investigación, de los cuales el 35% corresponde a artículos en revista electrónica, 16% a publicaciones de artículos en revistas arbitradas, 21% a libros, 20% a capítulos de libro, 5% a artículos en memoria de evento académico y 3% en revista no arbitrada.

En este año, el sello Ediciones Acatlán tuvo participación en la 44ª edición de la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería, con 26 actividades, 48 títulos y un total de 978 ejemplares ofertados.

Revista Figuras. Uno de los medios de difusión de los resultados de investigación de mayor impacto en la Facultad es la revista *Figuras, Revista Académica de Investigación*, que durante 2023 se mantuvo con una publicación cuatrimestral en la que se editaron tres números. En total, la revista tuvo un alcance de más de 47,553 consultas y/o descargas durante este año, además, cabe mencionar que la revista fue presentada en la Feria Internacional del Libro Universitario 2023.

Convenios y bases de colaboración. La relevancia de la vinculación con los sectores productivos público, social y privado se destaca como un pilar fundamental para la Facultad, evidenciado por la firma de 32 convenios en 2023, de los cuales, 20 fueron firmados con el sector público, cuatro con el sector social y siete con el sector privado.

Vinculación con egresados. En 2023, se realizó el 4º Desayuno Multidisciplinario de Egresados, con la participación de 386 exalumnos, que tuvieron la oportunidad de reunirse con sus compañeros de Facultad, para estrechar lazos de amistad y académicos, intercambiando experiencias de vida y del ámbito laboral en cada una de sus áreas de conocimiento.

INFRAESTRUCTURA

La mejora continua en materia tecnológica y fortalecimiento de los diversos procesos académico administrativos de la Facultad es una prioridad que durante el presente año se continuó trabajando, incluyendo nuevas funcionalidades y mejoras a los sistemas, respondiendo a las solicitudes de los diversos usuarios. En total, se llevaron a cabo 166 trabajos de mantenimiento en los sistemas que respaldan el funcionamiento de la Facultad.

Es relevante resaltar que durante el año 2023 se llevó a cabo el desarrollo de un sistema de registro y seguimiento de las actividades del Centro de Educación Continua, denominado FÉNIX. Con la implementación del sistema se ha beneficiado a 2,804 usuarios.

También, se instalaron dos antenas inalámbricas por nivel para difundir la red PC Puma, ampliando así la cobertura del servicio y generando prestaciones donde antes no existían. Estos trabajos permitieron contar con cuatro servicios de red en cada cubículo y cobertura Wi-Fi, satisfaciendo plenamente la demanda de conectividad para los usuarios, ya sea a través de conexiones cableadas o inalámbricas.

Una de las acciones en materia de infraestructura más importantes de la Facultad, fue la renovación del Jardín académico, donde se adecuaron plazas y andadores en desniveles, se instalaron ocho pérgolas dotadas de conexión de energía eléctrica y mobiliario, con una capacidad de 70 personas para uso, trabajo y disfrute de la comunidad docente.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS, CULTURALES Y DEPORTIVOS

Actividades académicas. En 2023 las actividades académicas continuaron con la misión de divulgar temas de interés entre los estudiantes, a través de foros, conferencias, pláticas, entre otros eventos; impulsando el conocimiento fuera del aula e invitando a toda la comunidad a participar en alguna de las 641 actividades ofertadas, a las que asistieron un total de 62,538 universitarios. Asimismo, 2,444 integrantes de la Facultad tuvieron la oportunidad de participar en 224 actividades celebradas fuera de ella.

Entre las actividades que se realizan anualmente, se encuentran las semanas académicas de las distintas licenciaturas como Arquitectura, Actuaría, Comunicación, Economía, entre otras.

Asimismo, se realizaron las muestras de trabajos semestrales de las licenciaturas en Diseño Gráfico, Arquitectura y Pedagogía.

También se llevó a cabo el Coloquio de Primavera, con la temática Rumbo al mercado laboral: habilidades y competencias; de igual forma se realizó el Coloquio de Otoño con la temática central La diáspora sin fin: éxodos, desplazamientos y movilidad. Ambos fueron inaugurados por las autoridades académicas de la FES Acatlán y de la División SUAyED.

Una de las actividades más sobresalientes de este año fue el Primer Coloquio Internacional: La humanidad amenazada ¿Quién se hace cargo del futuro?, del que la FES Acatlán fue una de las sedes. Esta actividad fue transmitida en 10 organizaciones pertenecientes a la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

Otra actividad académica de vanguardia celebrada durante este año fue la XIV edición del Modelo de Naciones Unidas del Sistema Incorporado de la UNAM (SIMUN), celebrado en colaboración con la Dirección General de Incorporación y Revalidación de Estudios (DGIRE) de la UNAM. En este evento los estudiantes tienen la oportunidad de comprender los procesos que se llevan a cabo en este tipo de modelos que les brindan herramientas de diálogo, entre otras.

Deportes. Durante 2023, se organizaron 51 actividades deportivas y recreativas correspondientes a 20 disciplinas, dirigidas a la comunidad interna y externa de la Facultad, en las que, en conjunto, participaron un total de 16,708 asistentes; 14,975 pertenecen a la comunidad interna y 1,733 a la comunidad externa. Por su parte, el gimnasio brindó servicio a 732 usuarios, y la ludoteca a 773 usuarios.

De igual forma, tuvieron lugar 78 torneos y competencias a lo largo del año, en las que participaron un total de 1,236 personas de la comunidad interna y externa.

Este año, una de las actividades deportivas de mayor relevancia fue la 3ª Carrera Corre por el Agua, la cual se organizó en el marco de la celebración del Día Mundial del Agua, el 22 de marzo, con la intención de crear conciencia e inspirar acciones para abordar la crisis mundial de este vital líquido. Este evento reunió la participación de 503 corredores, entre estudiantes, docentes y trabajadores.

Sin duda, una de las actividades más destacadas fue la Segunda Carrera Conmemorativa rumbo al 50 aniversario de la FES Acatlán, de 4.5 kilómetros, que tuvo lugar en el marco de las celebraciones patrias, convocando una participación de 372 personas; 198 fueron hombres y 174 mujeres, de los cuales se premió a los tres primeros lugares tanto en la categoría varonil como femenil.

Por otro lado, la Secretaría de Asuntos Académicos Estudiantiles, en conjunto con la Coordinación de Actividades Deportivas y Recreativas, a lo largo de 2023, organizaron

tres clases mixtas de defensa personal y una femenil, con el objetivo de brindar herramientas a la comunidad estudiantil para actuar frente a una situación de riesgo, las cuales, en conjunto, reunieron la participación de 95 personas.

Los equipos representativos de las diferentes disciplinas continuaron con sus entrenamientos y participaron en diversos torneos, entre ellos los Juegos Universitarios 2023, los Juegos Interfacultades 5F y diversos torneos de invitación, en los que obtuvieron resultados destacados.

En conjunto, las preseas obtenidas durante 2023 suman 199; 69 de primer lugar; 67 de segundo lugar y 63 de tercer lugar, lo que representa un incremento del 165% con relación a las medallas obtenidas el año anterior.

Vale la pena mencionar el destacado desempeño de la selección representativa de lima lama de la Facultad en los Juegos Interfacultades 5F, al convertirse en el equipo que más medallas obtuvo, con un total de 17; 4 de oro, 7 de plata y 6 de bronce.

De la misma manera, destacan los resultados obtenidos en los Juegos Universitarios 2023, en la disciplina de taekwondo, pues los atletas representantes de Acatlán ganaron 17 medallas de oro, 15 medallas de plata y 24 de bronce.

Por lo que refiere a los deportes en conjunto, los equipos de animación y porra femenil, baloncesto 3X3 femenil, beisbol varonil y futbol 7 varonil, obtuvieron los primeros lugares en sus competencias correspondientes, en los Juegos Interfacultades 5F.

Cultura. Una de las vías esenciales para promover la formación integral de la comunidad universitaria es la vinculación entre la academia y la cultura; en este sentido, la Facultad busca extender los beneficios de la apreciación artística y la expresión cultural hacia el entorno social. En virtud de ello, en 2023 el Centro Cultural Acatlán incrementó un 30% su oferta de cursos y talleres culturales, con respecto al año anterior, lo cual resultó en la participación total de 3,599 personas de la comunidad interna y externa, lo que representa un incremento de participación del 44%. Estas actividades fueron distribuidas entre 166 talleres, 55 cursos y 414 clases individuales, sumando un total de 635 actividades culturales.

Gracias a la oferta diversa e innovadora del Centro Cultural Acatlán, se mantuvo el interés de la comunidad por practicar alguna actividad artística, de manera que, a lo largo de esta gestión se han aperturado más de 3,900 grupos de cursos y talleres culturales, en los que han participado cerca de 22 mil personas.

Acorde con el compromiso de la Universidad de extender con la mayor amplitud posible los beneficios de la cultura, la Facultad ha trabajado en ser un referente local de difusión de diversas disciplinas artísticas como son el teatro, la música, la danza, la

pintura y el cine, por lo que durante 2023 se llevaron a cabo un total de 121 eventos culturales que convocaron a 52,257 asistentes.

Este año la Facultad se consolidó nuevamente como la única sede universitaria del Festival Internacional de Cine de Horror de la Ciudad de México “Macabro”, durante el que se proyectaron filmes como *Animacabro vol. 666*, *¿Quién se ríe ahora?*, *Suck, Episode 13*, *O porao da rua do grito* y *Daddy’s girl*. Gracias a la vinculación con el Festival, se logró llevar a cabo el Primer Concurso Universitario de Cineminutos de Macabro “60 segundos antes de la medianoche”.

Otro evento de suma importancia fue la organización de “Sin Máscaras, Más allá del Pancraccio”, con el apoyo del Consejo Mundial de Lucha Libre, actividad que se congratuló por la presencia del luchador más legendario de la escena de la lucha libre en México, Atlantis. En conjunto con esta conferencia se presentaron una serie de actividades entre charlas, presentaciones de libros, exhibiciones de cintas y documentales en torno al tema, y un taller de elaboración de máscaras.

Este año tuvo lugar la 6ª edición del Festival Universitario de Cortometraje, el cual organiza anualmente la Facultad en conjunto con el Estado de México. En esta edición, los jóvenes universitarios presentaron trabajos en torno al tema “Las mujeres y la ciudad”. El ganador del primer lugar fue Josué Santiago Hernández Palacios, estudiante de la Licenciatura en Comunicación de la FES Acatlán, con el corto titulado *Una ciudad para mí*.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Durante 2023, 16 estudiantes fueron acreedores al Premio Dr. Gustavo Baz Prada por el compromiso con la sociedad durante la realización de su servicio social.

Asimismo, la alumna Jacqueline López Robles, estudiante de la Licenciatura en Actuaría, obtuvo el primer lugar en el Hack Day 2023: Minsait Girls Power, en donde participó con alumnas del Instituto Tecnológico de Monterrey y el Instituto Politécnico Nacional, creando una aplicación para la disminución de la huella de carbono mediante la reducción del desperdicio de alimentos y ahorro de energía en el hogar.

Otra estudiante sobresaliente durante este año fue Aketzali Díaz García, de la Licenciatura en Diseño Gráfico, quien obtuvo el primer lugar en el concurso FANZINE del Museo del Chopo, para el que elaboró un libro dedicado a la poeta argentina Alejandra Pizarnik.

En 2023, se aprobó la cuarta convocatoria por parte del H. Consejo Técnico para el Reconocimiento a la Labor Académica de los Profesores de Asignatura, resultando merecedores de dicho reconocimiento un total de 22 docentes.

Facultad de Estudios Superiores Acatlán

Por su parte, en el año que se informa se realizaron las ceremonias de Reconocimiento al Mérito Universitario, en donde 53 docentes fueron galardonados en reconocimiento a su gran compromiso con la labor docente. Asimismo, se entregaron las medallas y diplomas de Antigüedad Académica a 307 docentes que han brindado a la Facultad y a la Universidad 10, 15, 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50 y 55 años de servicio.

Mención especial merece la doctora Laura Edith Bonilla de León, quien fue galardonada con el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2023 por su labor y aportaciones académicas que buscan fortalecer la equidad en la Universidad y el país.

